

El Porvenir del Obrero

PERIODICO QUINCENAL

Número suelto, 10 céntimos

Redacción y Administración: CALLE GARCIA HERNANDEZ NUM. 1.

ENSEÑANZAS

LA HISTORIA SE REPITE

Una vez más han sido burladas las justas aspiraciones del pueblo, que espera con candidez exagerada la llegada del nuevo Mesias que atenga y solucione sus necesidades. Una vez más repetimos, los representantes del pueblo han zarandeado y extrujado la voluntad nacional, imponiendo la autoridad gubernativa y despótica contra los que forjaron el triunfo y les encumbraron a la más alta cúspide política. Es así como los ex-revolucionarios saben hacer honor a su palabra traicionando la sagrada misión que se les confía; escamoteando los legítimos derechos de los que han determinado su victoria.

Nosotros consideramos a la política como una farsa que entorpece el movimiento evolutivo de los pueblos que pugnan por sacudirse de la carga excesiva que tras años y años se han ido acumulando sobre sus espaldas. Y esa farsa la saben representar tanto los políticos de palabrería hueca y falsa que no sienten latir sus corazones al ritmo de un ideal justiciero y elevado, como los que partiendo de unos principios doctrinarios al chocar contra la muralla granítica del capitalismo, prefieren amoldarse al poderío burgués y sacrificar el poder de las masas.

Los hechos pesan como losa de plomo en la vida de los pueblos y a ellos nos acogemos ya que vienen a afirmar nuestros comentarios y observaciones.

Inglaterra con todo y tener un gobierno laborista, la situación social no ha variado, por cuánto es uno de los países en que se encuentran en paro forzoso, millones de obreros que deambulan por las calles como espectros del hambre.

En nuestra vecina la republicana Francia, su situación corre parejas con la de Inglaterra; y cuando Herriot uno de los más caracterizados políticos de izquierda, lograba una mayoría aplastante que el pueblo—en un afán de mejoramiento—había realizado, tuvieron que sucumbir sus propósitos ya que la burguesía preparada siempre para dar el golpe de gracia, transfirió sus capitales al extranjero provocando la de-

preciación de la moneda y la consiguiente crisis gubernamental, relegando a último término las aspiraciones de las clases explotadas y haciendo correr el agua a su molino, es decir, que el programa laico que era la base del partido triunfante, se redujo a que la Cámara votara un crédito de veinte millones destinados a las congregaciones religiosas.

Y es que siempre los políticos caen en el mismo vicio de origen; temor a las consecuencias de que arrancan los principios de su ideología, ya que entre la soberanía del pueblo que decida sus destinos, prefieren anquilosar la fuerza colectiva que este mismo pueblo representa y someterse al imperio de la burguesía, temerosos de que se traspase los límites de lo estatuido y convencional.

El Gobierno español sigue las mismas huellas de sus colegas franceses, ingleses, etc. Emplea los mismos medios y sistemas que prevalecían en la monarquía, con la sana intención de no desagradar a la tiranía burguesa que cede buenamente a sus conveniencias cuándo el contrincante muéstrase respetuoso y servil.

Ya hemos visto los primeros pasos de los monárquicos de ayer, engrosando las filas del republicanismo que protege sus intereses de clase y afianza las tradicionales instituciones del reinado borbónico. Al más lerdo le convence que ese traspaso y cambio de hábitos es una demostración palpable de que sólo el medo personal los ha separado de la oposición para convertirse en instrumento del orden burgués, que no se sale del círculo cerrado de sus conveniencias.

Y la historia se irá repitiendo mientras las masas no sepan desterrar ese fervor mesiánico que los somete a la voluntad ajena como rebaño obediente y resignado y emprendan por medio de la acción directa una lucha constante y enérgica que les coloque en el lugar que sus reivindicaciones justas y humanizantes merecen.

CRÓNICA DE CIUDADELA

Ya hemos pasado dos meses desde el advenimiento de la República e igual tiempo llevamos de mayoría republicana en el consistorio y podemos decir sin temor a faltar la verdad, que casi todo lo de la Dictadura sigue en pie.

Con todo y ser republicanos estos señores, están envueltos y les domina un atavismo morboso, no teniendo bastante valor cívico para imponerse y echar por la borda a todos los presupuestos y gastos que crearon todos los Ayuntamientos de la pasada Dictadura. ¿Ni siquiera eso, concejales republicanos os atreveis a realizar?.

Seguimos en donde estábamos; de la caja municipal se alimenta aún las comunidades religiosas de esta ciudad, que no son pocas, con la friolera de cerca de 5.000 pesetas anuales.

Ahora bien, los que no se sienten con bastante energía para anular estos escandalosos gastos, en cambio no les ha faltado valor para mostrarse contrarios en aumentar 0'50 pesetas al jornal irrisorio que perciben 405 obreros que trabajan a cuenta del municipio. ¡Valiente republicanismo!.

¡Viva la sana administración!

¡Como está el patio!

F. M.

¡¡¡ CAMPESINOS !!!

Si deseais mejorar vuestra misera condición, ¡¡organizaos!! ¡¡unios!! La nueva Sociedad "La Flor del Campo" domiciliada en la calle de García Hernández, os hace un llamamiento para que engroseis nuestras filas. ¡¡Obreros campesinos!! ¡¡Asociaos!!

La Comisión.

Valores morales del Sindicalismo

Nadie hoy en justicia, puede negar el valor moral y orgánico de los elementos de la Confederación Nacional del Trabajo, adherida a la Asociación Internacional de los Trabajadores.

Después de tantos años de represión sangrienta en contra de la C. N. del T. y sus más destacados militantes; de la ruín labor de los Socialistas chupacotas de la U. G. de T., pretendiendo demostrar a la clase obrera que la Confederación yacía en la fosa común, reposando como un cadáver, para que las huestes trabajadoras siguieran en el redil, con solo en Madrid, donde tanto vivo tiene necesidad de las cuotas de los trabajadores para vivir; sigue la Confederación dando señales evidentes de vida, mal que les pese a tanto «redentor» que sólo son un estorbo para los que ansian un vivir más en consonancia con la libertad y la justicia.

Nada ni nadie podrá en lo más mínimo hacer que el Sindicalismo revolucionario, brazo derecho del anarquismo, se separe del camino trazado, y por el contrario, seguirá siempre las normas que le son propias para llegar en su día a la sociedad ideal, donde nadie será esclavo de otro y donde todos tendrán lo suficiente para la vida; y por lo tanto, no tendrán cabida en ella los redentores vanidosos ni los tiranos. Una sociedad, en fin, donde reinará la armonía, la paz y el amor.

Después de la labor rastrera de los Socialistas, sólo faltaba que salieran a la liza los renegados de toda tendencia, o sean los Comunistas. Estos son, hoy por hoy, de los que más tenemos que prevenirnos por ser los más viles y rastrosos de todos los enemigos. Los que se llaman hoy Comunistas (salvando las excepciones) toda su misión estriba en desmoralizar a la C. N. del T. y sus militantes, porque por esto se les paga desde Moscú. Los rublos oro que llegan a Europa desde Rusia, no son para sembrar precisamente la semilla de la propaganda entre los trabajadores, si no que son exclusivamente para sembrar la cizaña en el campo obrero y sindicalista, con el fin de apoderarse del único organismo de solvencia que aquí, en España es la C. N. del T., y para demostrar además que cuentan con una gran fuerza. Pero vano empeño el de los Comunistas; porque aquí, en España, está demasiado arraigado el espíritu libertario, aspiración máxima del Sindicalismo, para ser en lo más mínimo manchado con la asquerosa baba de los moscuteros a sueldo.

Miguel Rigo.

Palma de Mallorca.

FLORECILLAS

EL PORVENIR DEL OBRERO en vista de los atropellos que se comete con clase trabajadora en lo que atañe a la jornada legal de las ocho horas, sale en su defensa para hacer prevalecer lo que es de justicia y poner a la vindicta pública a los que llamándose católicos unos y demócratas otros hacen trabajar a sus obreros y obreras jornadas de nueve y diez horas en los talleres y más de catorce en los campos.

Mientras en las grandes ciudades se lucha por la implantación de la jornada de las seis horas para dar cabida a los sin trabajo, aquí en Menorca trabajamos jornadas interminables por jornales cuyo término medio es de 4'50 pesetas cantidad que no basta para cubrir la mitad de nuestras necesidades.

En vista de este lamentable estado de cosas los obreros del campo y de la ciudad se organizan y se aprestan a la lucha para hacer prevalecer sus derechos que les pertenecen, y que solo su acción hará que se hagan efectivos.

* * *

En Mahón y Ciudadela los obreros zapateros han pedido a la patronal, que sean aumentados en una, y dos pesetas las clases de calzado a fin de mejorar en algo de la situación en que vejetan los hogares proletarios.

Tenemos noticia que muchos fabricantes han cedido a tan justas demandas lo que hace prever que se resolverá el conflicto en favor de los obreros.

En Alayor desde el pasado conflicto los fabricantes como obedeciendo a una consigna han introducido en ciertas clases de calzado reformas que ocasionan a los obreros media hora mas de trabajo ademas de los gastos, sin abonar el patrono cantidad alguna que compense lo que es de justicia.

Que cada cuál haga sus comentarios.

COMENTARIOS A UNA HOJA

«En cada pueblo hay una luz encendida, el maestro de escuela, y una boca que sopla, el cura.»
Victor Hugo

Los reaccionarios de ayer, que eran bajo el reinado borbónico sus más firmes puntuales, hoy ensalzan hipócritamente a la República y entonan loas a la Libertad.

Esos rufianescos católicos que sólo procuran el bienestar propio sin importarles un comino los padecimientos de sus semejantes, que solamente se precupan de poder vivir libres de cual-

quier evento que le haga sufrir los rigores de la escasez y la miseria, esos farisantes que ayer eran los encubridores y sostenedores de los crímenes que se cometían al amparo de la monarquía, hoy nos hacen acto de acatamiento al regimen existente con un descaro y una sinvergüenzaria, propios de antes que saben representar las comedias más indignas y cometer sin remordimiento alguno los actos más repugnantes.

Y la libertad y progreso no nos ha sido deparada por via celestial; esa libertad tan deseada y conquistada no es obra de la religión que quemaba a fuego lento a los que no profesaban sus ideas y sometía a tormentos horripilantes a infinidad de victimas que regaron con su sangre inocente y pura los sótanos de los conventos en que los jesuitas tenían establecidos sus instrumentos de exterminio; esa libertad, es obra de quienes han dado sus vidas en defensa de altos ideales de redención humana, y ahora pretendéis desprestigiar a ciertos sectores sociales que son los que en todo momento señalan la ruta a seguir a las generaciones presentes y venideras hacia el porvenir libre y progresista.

En los acontecimientos incendiarios desarrollados en diferentes capitales españolas, el pueblo, dotado de un sentimiento generoso y liberal ha sabido respetar las vidas de los que habitaban vuestras sagradas mansiones; dando un ejemplo de humanismo que para si quisieran los representantes católicos.

Y ahora poneis el grito en el cielo, chillais desafortadamente; y es que temeis la acción justiciera del pueblo que considera un estorbo, los lugares sagrados que se hallan manchados con sangre inocente, tenéis esa libertad que durante siglos y siglos habéis monopolizado y que el pueblo sabrá defender cara a cara palmo a palmo, antes que retornar al aprobioso reinado de la monarquía, del esclavizaje y el oscurantismo.

No nos convencen vuestras hipócritas exclamaciones de adhesión al régimen actual, no nos convencen, y por lo tanto estamos dispuestos a conservar las libertades conquistadas—que tanto os amargan—ahogando cualquier intento de los secuaces del fracasado Segura y compañía.

La nacionalidad es una ficción no absurda, sino peligrosa. La idea patriótica, lo mismo que la idea religiosa, son supersticiones que la burguesía ha inventado para conducir y dominar al pueblo.

Oskar Kemich

Pedagogía Racionalista

Por J. ALBEROLA

(Continuación)

La esclavitud del humano ser se sustituye con ventaja por el dominio del hombre sobre las fuentes incalculables de energía que existen a nuestro alcance. Son incontables los esclavos mecánicos que podríamos poner hoy mismo en funciones productivas si en plan científico y responsable para el bien de todos, aprovecháramos los adelantos de la ciencia y de la técnica.

Tenemos entendido que se producen al año 300.000 millones de kilovatts hora. Sabemos que un kilovatt es equivalente a la energía necesaria para elevar en un segundo a un metro de altura un peso de 102 Kilos. Un kilovatt hora es pues la energía necesaria para levantar a un metro de altura en una hora 367,000 Kilos. El trabajo de un kilovatt, durante todo el día suplanta tres turnos de 17 obreros a 8 horas cada turno, o sea unos 50 hombres.

Así, pues, teniendo presente los datos enumerados podemos decir que hoy mismo es factible poner a disposición de cada habitante de la tierra un kilovatt, esto es: una energía productiva equivalente al esfuerzo de 50 esclavos. No pasemos cuenta a esotra infinidad de fuerzas motrices, motores de vehículos de transporte, máquinas de vapor, fuerzas del viento, caídas de agua, etc.

Podríamos por tanto ser todos privilegiados con sólo dirigir a nuestros esclavos eléctricos, consagrando un corto tiempo a la producción de lo preciso para la más agradable satisfacción de nuestra vida. No obstante para llegar a ese plano de aprovechamiento racional de las energías creadoras se oponen muchos y poderosos obstáculos, pero precisa barrerlos con indomable energía de nuestra parte. Es inhumano oponerse al reparto equitativo de las fuerzas y energías mecánicas como así de toda la riqueza lograda por el genio creador de la especie; utilizando todas esas energías productivas en beneficio de toda la humanidad daríamos un impulso formidable a la civilización y cultura de todos los continentes.

Otro dato que corrobora la posibilidad del bienestar y la abundancia para todos, es el que nos suministra la declaración hecha por el presidente de los Estados Unidos. A pesar de contarse en todas las industrias un aumento de la productividad con un decrecimiento simultáneo de las fuerzas humanas ne-

cesarias, nos dice Hoover que los principales industriales de su país no producen más que del 36 al 71 por 100 de lo que podrían producir. Constataciones como ésta llevaron a un ex-ministro de Coolidge a sostener que el actual aparato de producción de la *Gran República del Norte*, se basta para abastecer de artículos manufacturados al mundo entero.

No obstante lo que queda enunciado, la potencia productiva del Capitalismo no creará la felicidad, la abundancia y el bienestar; para que la potencia productiva del mundo del trabajo realice el bienestar general precisa que destruya antes el monopolio exclusivista de esas potencias creadoras; es llamado a todos los hombres al usufruto de lo que ha sido creado por el esfuerzo de todos, como la felicidad será un hecho.

El Capitalismo teme que su bienestar decrezca con la revolución de los explotados y se aferra con cerril ferocidad a sus privilegios. Sin embargo lo único que la revolución hará es que todos los hombres vivan su *propia vida*, aliviándola de las tareas que agotan y librándolos de situaciones que deprimen y envilecen.

El Capitalismo, en su funesta ceguera, aterrorizado por la visión de sus propios crímenes, por el recuerdo de sus latrocinios, no cede. Al contrario, en lugar de comprender los beneficios que operaría el reparto equitativo de la infinidad de esclavos mecánicos que no sabe utilizar más que en perjuicio de la humanidad y también de su misma tranquilidad cuando su impotencia y su incapacidad crea situaciones como la actual de los millones de sin trabajo lanzados a una depauperación lenta y segura, no tiene a mano mejor plan que el de aumentar su propia enervación por el abuso de la vida en el amontonamiento de su riqueza.

El Capitalismo no dará otras soluciones: las que vayan directamente contra el proletariado son las que es capaz de concebir y desarrollar, otras no. Es hora pues de levantarse reclamando un puesto al sol y un lugar en el banquete de la vida para todos, ya que la inteligencia del hombre ha creado más esclavos eléctricos de los que nos hacen falta para vivir en la abundancia y vivir plenamente nuestra vida sin vernos agotados por la aplastante tarea muscular que al embrutecer al trabajador casi puede afirmarse lo deshumaniza.

Insistiendo en lo fundamental de la tarea educativa racionalista diré que la misión del educador consiste en secundar la evolución natural del niño siguiendo la evolución y transformación, hará pacífica hora violenta que sigue la humana especie.

El antiguo concepto de esa misión obligaba a una vigilancia y a una actividad constante por parte del educador que se hacía tanto más difícil que la de la pedagogía moderna porque excluía el activismo y espontánea determinación del educando. La pedagogía moderna se ejerce utilizando los medios que el mismo ambiente cotidiano de la escuela, de la ciudad y del medio donde el niño crece, nos proporciona. En vez de imponer la influencia violenta y dominadora del viejo sistema educativo el profesorado racionalista deja a la naturaleza la dirección del desarrollo infantil y solo interviene como auxiliar del libre juego de las actividades del niño; prevé, ofrece, secunda el profesor racionalista, pero no fuerza ni impone como hacía y hace el que concibe la educación como un molde sistemático de convencionalismos preestablecidos.

Comprender, prever ofrecer recursos que sirvan al niño de propios estímulos para el desarrollo de su actividad es el verdadero método que dando satisfacción a su ansia de movimiento y libertad secunda al unísono el objetivo de ir formando el carácter del futuro hombre de que es crisálida cada infante.

Huelga demostrar la superioridad de de esta concepción educativa sobre la antigua, desde el punto de vista del equilibrio y superación de las funciones vitales que desenvuelve nuestro ser vivo y pensante.

La vida del niño dejada a sus propios impulsos en un medio que le facilitara el máximo de recursos, sería como la de una planta a la que se le diera el medio que requiere, desarrollaría-se libremente y en equilibrio armónico.

(Continuará)

Vosotros quereis el servicio obligatorio, ¿Contra quien? ¿Contra otros hombres? Yo no quiero servicio militar.

Yo quiero la paz. Vosotros quereis dispensar socorro a los miserables, yo quiero suprimir la miseria. Vosotros quereis el impuesto proporcional. Yo no quiero impuesto de ninguna clase.

Victor Hugo.

El alcoholismo engendra vicios y la criminalidad aumento en un país con el aumento de las bebidas alcohólicas.

DE MAHÓN

ACLARACIONES

Compañeros albañiles pertenecientes a la sociedad «La Hermandad.» Escribo estas cuartillas con el objeto de exponer los motivos que me han hecho decidir, a dar de baja de esta entidad, para que podáis juzgar así, con rectitud y justicia.

Ejerciendo el cargo de secretario de dicha sociedad, de la que también fui fundador, presenté verbalmente a mis compañeros de la Directiva la siguiente proposición.

«Al enterarme la directiva del Sindicato de Oficios Varios de esta ciudad de que querían publicar un manifiesto para el 1.º de Mayo, me han dicho que verían con complacencia que nuestra Sociedad les prestara un poco de apoyo material, por lo tanto, propongo les ayudemos con una pequeña cantidad por considerarlo de justicia y, más aún teniendo en cuenta que cuando se constituyó de Oficios Varios les prometimos nuestro apoyo moral y material.»

Mi proposición fué rechazada por dos o tres de la directiva; los demás callaron y el asunto no pasó más adelante.

Además, presenté una relación de trece nombres de socios y por ellos autorizados, pidiendo una asamblea general extraordinaria para tratar de pedir a los patronos que la tarea semanal termine al medio día del sábado como lo hacen los demás oficios.

El señor Presidente siempre contrario a mis proposiciones invalida mi relación diciendo que es necesario solicitarlo por escrito y firmando los interesados. Protesté de esta intransigencia manifestando que ni el Reglamento ni el libro de actas mencionan como se ha de solicitar una asamblea.

El martes siguiente no pude asistir a la reunión y mandé una carta haciendo recordar mi anterior proposición que se refiere al apoyo material que esta Sociedad debe prestar al Sindicato de Oficios Varios si quiere hacer honor a su palabra. Hice resaltar que la Directiva burlaba un acuerdo de la General porque ésta aprobó el referido apoyo, cuando dicho Sindicato de O. V. le ofreció sus puertas al constituirse.

Añadí que no concebía, que estando de acuerdo, incluso el Presidente, en la necesidad de hacer propaganda societaria, se negase destinar 5 o 10 pesetas a una cosa que era esto su finalidad.

Mi comunicación no fué contestada por la directiva y ante tamaña actitud, me di de baja de la Sociedad.

Lo que extraño, es que los demás directivos se dejen llevar por un hombre que quiere erigirse en Dictador. Además, considero un estorbo para una Sociedad obrera que tenga caja de socorros mútuos.

Por hoy nada más compañeros, en el Sindicato de Oficios Varios me encontraréis dispuesto a luchar por la causa de los explotados.

A Camps Riudavets,
Mahón 5 Junio 1931.

Se dice que

se hacen ya muy pesadas las gestiones del Ayuntamiento para llevar a cabo el abastecimiento de aguas en nuestra ciudad.

Con tantas reuniones y dictámenes de técnicos, las pesetas vuelan y el pueblo pasa las de Cain por carecer de tan indispensable líquido.

Sabemos que se va a explorar nuevamente el pozo de «Biniarcabi» y el de «La Fontasa» ¿para qué volver a explorar el primero de esos pozos si en los primeros trabajos se demostró que podía llenar cumplidamente las necesidades de la población?

Unos centenares de pesetas menos y total nada.

De seguir por este camino va a resultar peor el remedio que la enfermedad.

Menos rodeos y más al grano, señores concejales, es decir al agua.

nuestro Municipio es una verdadera calamidad.

Figuraos que ahora se les ha metido en la mollera el infectar las aguas de los pozos de «Es Plá de se Sinie» y de «Es Plá des Pous» con los líquidos residuales de la fábrica de batido de cueros y pieles existentes en el nombrado «Plá de se Sinie» y con los del lavadero público instalado en el mismo lugar.

Los trabajos van muy adelantados y dentro de pocos días será un hecho, si antes el pueblo que se vive de estos pozos para sus usos domésticos no sabe hacer prevalecer su protesta firme y enérgica.

¿Será verdad que uno de esos señores que se sientan en las poltronas del Ayuntamiento, manifestó que no se tendrían en cuenta ninguna de las protestas que al respecto se formularán?

De ser cierto eso, cabe decir a este señor y a todos sus compañeros de consistorio que no hay derecho a que por su capricho se irroge al pueblo tan grave perjuicio y más en estos tiempos de pertinaz sequía, en que las cisternas se hallan exhaustas. Reflexionad; que el ser demócratas se demuestra haciendo actos de democracia.

en el mitin de propaganda socialista que los socialistas efectuaron el día 4 en el Círculo Democrático de Alayor, se vió a tres patronos zapateros sentados en la tribuna y acompañando a los oradores.

La verdad; no sabemos que admirar más; si a estos patronos que con una desfachatez increíble patrocinan un acto de organización obrera, después de haber apurado todos los medios para aplastar precisamente a la única sociedad de trabajadores que había en Alayor, o bien a esos llamados socia-

listas, qué demostrando sus buenas tragaderas admiten a estas gentes, conociendo su fobia a todo lo que huelga a organización proletaria.

En todo caso, tanto los unos como los otros, han demostrado tener mucho tupé.

Josior.

LOS TRES

Ya son ministros; ahora quieren demostrar que la acción sindical que controla su partido, sirve para garantizar la democracia burguesa.

La Central Obrera que colabora por principio y norma con el Capitalismo; la que defiende los Paritarios y Arbitrales, la que sirve para fabricar concejales y alcaldes; la que tiene ministros provisionales defendiendo la Economía Capitalista, la propiedad privada, la Ley Burguesa y el Estado Financiero, nos demostrará que sindicatos reformistas sirven incluso para sostener la República y el orden que guarda por la soldada la Guardia llamada Civil pero hasta el tuétano militarizada.

Los tres... que ayer trabajaban de revolucionarios para llegar al despacho de Ministro; hoy son partidarios del orden y la ley que solo es buena y provechosa para los que mandan trabajar o disponen se viva en paro forzoso.

Los tres... confían en la «Gaceta» y cifran las posibilidades de emancipación proletaria en las futuras cortes constituyentes.

Partidarios del Partido evolucionista no quieren la insurgencia de los trabajadores porque la libertad es potestad de los amos que cuando gusten ya la concederán a los parias que viven, si trabajan; de un salario.

Los tres... saben que la sumisión, la resignación y el «carnerague», son elementos de esclavitud y motivos de peso para que existan in-eternum los rendidores que se igualan al mártir del Gólgota, clavándonos en la Cruz del Régimen Capitalista.

Los tres... nos recuerdan que eso de la revolución española es un cantar y que la cobardía de los correligionarios de Turra y de Aragona, fecundó al sátrapa Musolini que esclaviza a Italia y asesinó a Matteotti. Ellos, los tres nos hacen rememorar que la social democracia es la coalecencia perpétua del Régimen Capitalista marchando con las muletas de la Autoridad y el Estado.

Y los tres cual si fuesen la Santísima Trinidad, dicen al pueblo que no puede comer, ni cuando trabaja, que pasó ya la era de los milagros y que no se debe confiar en nada de ninguno de ellos tres.

Son como los fetiches, igual que los monumentos: estáticos.

Son el tríptico de la negación, el triángulo de la vacilación y la pasividad.

El Ideal del Pueblo es dinamismo. La libertad es acción, actividad. Los tres, nos prometen mas cadenas.

Y son también tres cantares, que nos señalan caminos de miseria y esclavitud. En fin: tres atorrantes.

R. Magriñá.

Imp. de F. Truyol=MAHON